# EL SANTUARIANO

JULIO 16 DE 1939.

NUMERO 173



## ILLMO. SR. D. LUBIN GOMEZ H. VICARIO GENERAL DE LA ARQUIDIOCESIS

Unidad destacadísima del clero colombiano, el padre Lubín es orgullo y prez de Antioquia y de El Santuario, su patria chica. Dueño de una vasta inteligencia, ilustración profunda y claras virtudes, su misma prestancia personal, lo rodean de una aureola de prestigio, respeto y autoridad. Sus merecimientos se cuentan por los días de su vida y a través de una prolongada existencia, el apostolado ha sido fecundo y copiosa la cosecha. En Marinilla y en El Santuario, afortunadas parroquias que estuvieron por algún tiempo bajo su cuidado providente y paternal, se le admira, se le quiere y venera. Todavía conservan los claustros venerandos del Seminario Conciliar de Medellín el eco de su voz armoniosa difundida elocuentemente desde la rectoría de ese histórico plantel. Canónigo magistral del muy respetable Capítulo Metropolitano y actualmente ilustre señor Vicario de la Arquidiócesis, su actuación ha sido brillante y ejemplares su actividad y diligencia. Consejero prudente y sabio, las almas afligidas que anhelan el perfeccionamiento espiritual acuden presurosas a este benemérito levita, ciertas de encontrar en él un guía seguro que oriente sus pasos por senderos de paz y de ventura. El padre Lubín ha tenido la suerte de realizar ahora uno de sus más viejos y ardientes deseos: la instalación definitiva en El Santuario del Convento de religiosas Concepcionistas. Esta efemérides nos brinda la oportunidad de felicitarlo entusiastamente, a la vez que renovarle nuestra protesta de adhesión, gratitud y aprecio irrestrictos.

F. G. G.

Un gramo de cuajo "LA RETORTA"

Cuaja más de cien litros de leche tibia.

-Fuerza siempre igual.

### FARMACIA NACIONAL

Esmerado despacho de fórmulas. Servicio médico permanente.

San Juan X Paiacé y Bolívar. Teléfono 31-75.

## - ALMACEN ESTERLING -

Artículos para hombre—Club permanente—Visítenos que no le pesará.

Crucero Bolívar entre Ayacucho y Colombia.

### FARMACIA FRANCESA

Abierta hasta las nueve de la noche. Servicio a domicilio.

Telèfono-24-18.

#### - LA MODA INGLESA -

ROPA PERFECTA EN TODOS SUS DETALLES

Bolívar x Pichincha.

## AVISAR EN

# "EL SANTUARIANO"

es vender en Antioquia. Es el decano de los periódicos de provincia. Su circulación es profusa y su prestigio es sólido.

AVISE EN EL

# EL SANTUARIANO

Periódico mensual, Organo de la Sociedad de Mejoras Públicas

Director: EUSEBIO M. GOMEZ R. Redactor: FILEMON DE J. GOMEZ

Admor: Dr. SIGIFREDO GOMEZ

Año XVIII

El Santuario, julio 16 de 1939.

Número 173

#### EDITORIAL

## EFEMERIDES GLORIOSA

Para nuestra amada tierra santuariana el 26 de junio de 1939, es una efemérides gloriosa que merece ser grabada en piedras blancas. En este día, el pueblo, lleno de asombro, pero jubiloso y entusiasmado, recibió a las religiosas Concepcionistas que entraban triunfalmente a inaugurar el Convento que en el transcurso de cuarenta años había sufrido grandes vicisitudes El asombro de las multitudes era natural y la alegría muy justa, porque esperanzas, muchas veces fallidas, se cumplian, y anhelos, luengos años acariciados, se colmaban,

El 26 de junio es fecha gloriosa que marca un jalón que no debe pasar inadvertido para quienes tenemos la obligación de subrayar los sucesos trascendentales del pueblo y suministrar al historiador del mañana, datos que le sirvan de fuente a sus investigaciones.

Fuimos nosotros los primeros en dar a conocer el pensamiento del Vicaro Gral. Illmo. Sr. Canónigo D. Lubín Gómez H. Tan interesante primicia o-

frecida a nuestros lectores, mereció una rectificación enfática y rotunda, pero el tiempo-amigo que esclarece verdades y despeja incógnitas- rectifica hoy a los rectificadores de ayer, y nos hace justicia. Pudimos ser indiscretos - mas las personas fidedignas que nos informaron, no nos exigieron sigiloluego tampoco fallamos por indiscreción. Además, nosotros, conscientes de los deberes periodísticos y responsables de nuestros actos, tenemos un compromiso tácito, de noticias a los santuarianos ausentes-y hasta a los presentes—de las ocurrencias de nuestro pueblo, máxime, de los sucesos trascendentales. Fue, pues, en obedecimiento a un deber, como dimos la verídica información que no podía ser censurable y reprensible, a no ser que la verdad y la oportunidad merezcan censura y reprensión.

Hoy, en cumplimiento de nuestro deber, y como buenos santuarianos, anotamos alborozados la culminación de esta obra magnífica y de gran significado para la cultura social y

la vida moral y material de El Santuario. Ya el viejo caserón, que hasta hace pocos días mortificaba nuestros ojos con el melancólico aspecto de ruinas, y era de "lagartos vil morada", es hoy un risueño, espléndido, majestuoso y grave Convento de monjas Concepcionistas, gracias a los esfuerzos tenaces y patrióticos del Illmo. Sr. D. Lubín Gómez H., Vicario Gral. de la Arquidiócesis y Deán de la Metropolitana de Medellín. Ha querido el Illmo. Sr. Vicario, sumar a los muchos servicios que ha hecho a su tierra, un servicio de valor incalculable, que lo hace merecedor del bronce que pregone a las generaciones por venir las virtudes y excelencias de este gran ciudadano de la Iglesia y de la Patria.

Bendigamos a Dios Nuestro Señor que con su próvida paternidad y en forma munífica ha derramado bienes sobre nuestra querida tierra. Y recordemos el 26 de junio de 1939, como efemérides gloriosa, como fecha gratísima para El Santuario

tuario.

F. D. J. G.

Ya que «El Santuariano» fue el primero en registrar en sus columnas, desde hace varios años, la noticia de que el viejo y derruido caserón conocido con el nombre de EL CONVENTO iba a ser convenientemente reedificado para destinarlo a una Comunidad religiosa de mujeres, quiero también aprovechar sus columnas para hacer una breve relación histórica, y consignar con

#### UNA BREVE RESEÑA

agrado nombres y fechas, no sin felicitar antes a los redactores de este periódico por cuanto que la noticia dada años atrás, es hoy una bella realidad, constatándose así su veracidad y el buen sentido periodístico que los caracteriza.

BOSQUEJO: Hace próximamen-

te unos 45 años que se inició la construcción del hermoso templo de San Judas Tadeo en esta ciudad. Desempeñaba a la sazón el Curato de la Parroquia, el Pbro. Isaías Aristizábal, de feliz memoria. Cuando se echaban las primeras bases del mencionado templo, el entonces Guardián del Convento de San Francisco de Medellín, Fray Berardo Ocampo, ligado a nosotros por muchos mo-

tivos y gran simpatizador del Santuario, lanzó la idea de construír contigüo a dicho templo un Convento de grandes proporciones, para Franciscanos con amplios campos y holgados salones de estudio. Para ello, quizá tuvo en cuenta varios factores: La reconocida bondad y no desmentida generosidad de los hijos del Santuario; la belleza del sitio que desde aquella época comenzó a llamarse «LA JUDEA», lo sano del clima, etc., etc.

La idea del Padre Ocampo fue

La idea del Padre Ocampo fue muy bien acogida por los santuarianos. Así fue como la muy distinguida matrona, de limpia estirpe castellana, Dña. Florentina Zuluaga de Gómez, en una forma generosa, donó el terreno para el magno edificio, con algunas sal-

vedades.

También el eminente patricio y bravo General D. Eusebio M. Gómez D., obsequió \$ 10.000.

El banqueo para el edificio fue hecho con la cooperación de los ciudadanos, y las maderas y materiales de construcción para el mismo, se acarrearon también por los santuarianos que llenos de entusiasmo concurrían en convites.

Levantado en mucha parte el edificio, los trabajos de él se suspendieron, por cuanto que el R. P. Vidal, sucesor del P. Ocampo, encontró dificultades serias e insalvables para poder realizar la idea de éste. Entonces le fueron cedidos los derechos al benemérito hijo del Santuario (hoy Vicario General de la Arquidiócesis y Deán de la Catedral), Canónigo D. Lubín Gómez H., quien en su calidad de Cura Párroco, sucesor del Padre Isaías, entró desde entonces a acariciar la idea de destinar el edificio para un Convento de las religiosas hijas de la Inmaculada Concepción.

Después de tenaces luchas, de contratiempos, etc., al fin se ha visto convertida en una bella realidad la idea largamente acariciada por el señor Vicario y por los hijos del Santuario. Por tratarse de una simple relación, nos abstenemos de dar más detalles, que nos reservamos para otra ocasión.

el lunes, 26 de Junio de este año, a la una de la tarde, cuando en una forma solemne, imponente, hicieron su entrada las primeras religiosas Concepcionistas que venían a fundar la Casa de El Santuario. La naturaleza toda se mostraba regocijada, pues los plateados rayos del sol se difundían con profusión por la ciudad jubilosa. En el semblante de todos, se revelaba la alegría, las campanas de las tres iglesias se echa-

ron a vuelo, y las dulces armonías de la banda Santa Cecilia, realzaron el acto.

Es de hacer notar que a las religiosas las acompañaban desde Medellnín, más de ciento cincuenta personas y varios Sacerdotes.

Rigurosamente uniformados los Colegios de María Auxiliadora y de San Luis, y formados convenientemente los demás establecimientos de educación, las Comunidades religiosas, los Centros Culturales y Sociales, pusieron un tinte de imponente belleza a la solemnidad.

Cuando se hubo llegado a la iglesia Parroquial, allí se cantó el TEDEUM y se dió la bendición con la Divina Majestad. Terminada esta ceremonia, las religiosas Concepcionistas, en compañía de numerosos Sacerdotes, se dirigieron a la Casa de las R.R. H.H. Salesianas, en donde estas abnegadas y generosas hijas de San Juan Bosco, les sirvieron un suntuoso almuerzo. De allí siguieron al templo de San Judas Tadeo, del cual pasaron al Convento, en donde las Concepcionistas, serán un pararrayo para nuestra ciudad.

Antes de ponerle término a esta mal pergeñada reseña, réstame consignar los nombres de las Religiosas Fundadoras y de las que han ingresado como Novicias al Convento de Concepcionistas de El Santuario: Son las primeras: R. Madre Superiora, Sor Cecilia del Amor Divino, Sor Amada del Perpetuo Socorro, Sor Margarita del Sagrado Corazón, Sor Inés de Cristo Rey, y Sor Esperanza del Niño Jesús. Esta última es santuariana y era conocida en el mundo con el nombre de Clara Emilia Gómez; desde hace 16 años que ingresó a la Comunidad, y hoy al volver a sus lares nativos, no ha hallado a sus bondadosos padres, ni a varios de sus queridos hermanos.

Como Novicias han ingresado al Convento las siguientes señoritas: Camila Barreneche, Carmen y Dolores Posada y Ana de Jesús Serna Gómez. Esta última también santuariana.

Gloria a Dios, que le ha dispensado al Santuario tener en su seno tan riquísimo tesoro, y que El, que es grande y Misericordioso, conserve aún por muchos años al señor Vicario D. Lubín Gómez Hoyos.

El Santuario, Julio de 1.939.

IGNACIO GIRALDO R.

#### Resolución Número 11

LA SOCIEDAD DE MEIORAS PUBLICAS DE EL SANTUARIO,

CONSIDERANDO:

QUE el 26 del mes próximo pasado llegaron a esta ciudad las religiosas Concepcionistas, Madre Cecilia del Amor Divino, Sor Amada del Perpetuo Socorro, Sor Margarita del Sagrado Corazón, Sor Esperanza del Niño Jesús y Sor Inés de Cristo Rey, y en dicho día procedieron a instalarse en el convento construído para tal efecto, inaugurando así una obra que merece encomios y admiración por el gran significado que tiene para la vida espiritual y material de El Santuario;

QUE este acontecimiento trascendental es uno de los más bellos y gloriosos capítulos de la historia de nuestra ciudad, la que se siente orgullosa y regocijada con tan importante fundación; y

QUE la realización de esta obra magna y la satisfacción de este anhelo generoso de los santuarianos, se deben a las gestiones prudentemente dirigidas del Idmo. Sr. Vicario Gral. de la Arquidiócesis y Deán de la Metropolitana de Medellín, Canónigo D. Lubín Gómez H., digno hijo de El Santuario, al cual le ha prestado invaluables servicios en toda su meritoria y fecunda existencia, lo que es de justicia reconocer y testimoniar públicamente,

#### RESUELVE:

1º.—Registrar complacida y alborozada la inauguración del convento de religiosas Concepcionistas, como un suceso de vital importancia para el progreso moral y material de El Santuario;

20.—Presentar, por conducto de la Madre Cecilia del Amor Divino, un saludo muy cordial y respetuoso a todas las reverendas religiosas que la acompañan en la nueva fundación, para las cuales se desean frutos opimos y felicidad completa en su vida monástica; y

3°.—Manifestar al Illmo. Sr. Vicario Gral., Canónigo D. LUBIN GOMEZ H., el sentimiento de admiración y simpatía que esta magnifica obra le ha despertado entre los santuarianos, y la gratitud que el pueblo le debe, y que esta Corporación se apresura a reconocer.

El Santuario, 1º. de julio de 1.939

El Presidente:

FILEMON DE J. GOMEZ

El Secretario,

ALBERTO PINEDA GOMEZ

La Muerte, con su funesto y azaroso dalle y en su furia vengaliva e implacable, ha tronchado la preciosa existencia de Nepomuceno Gomez.

Este fatal e inesperado falieci. miento nos ha causado una emoción intensa y profunda que ha hecho estremecer de dolor nues-tros corazones y rodar lágrimas

por nuestras mejillas.

Nepomuceno Gómez fue un Caballero de la Real Orden del Trabajo. Sabia «que el hombre nace para trabajar, como el ave para volar». Amaba sus herramientas de labor, y el surco de la madre tierra recibió sus caricias y sudores. Comprendió la poesía del serrucho cuando rasga alfardas y vigas, y adivinaba el lenguaje sonoro y atrayente del martillo al golpear el clavo que ata el maderamen. Su encallecida y generosa mano estrechaba con voluptuosidad el recio pisón que da consistencia al muro, como la pesada y fuerte almadana que clava el taladro en la dura roca. Pero Nepomuceno Gómez no fue sólo un devoto de la azada y del pico, del serrucho y el martillo, del pisón y la almadana, que también fue un fervoroso campeón en las lides del espíritu, a las cuales se sentía impulsado para recrear y dar expansión a su alma privilegiada y grande. Funda-da la Sociedad de Mejoras Públicas y conocidos sus prospectos, Nepomuceno Gómez, espontáneamente, instlutivamente, por ley de afinidad psicológica con los funfundadores de la Institución, se incorporó en los cuadros resueltos y decididos de los zapadores del progreso, para cooperar al desa-



#### NEPOMUCENO GOMEZ ZULUAGA

rrollo cultural de El Santuario, y como miembro de esta Corporación cumplió su deber a cabalidad: asiduo, puntual, entusiasta v desinteresado, ocupaba sin restricciones el lugar que se le señalara. Un hondo e inllenable vacio deja en la Sociedad de Mejoras Públicas, la que hoy lamenta y llora su dolorosa y definitiva ausencia.

Conocer la complexión moral de Nepomuceno Gómez, era admirarlo. Su alma no tenía sinuosidades ni recodos, ni su corazón gusarapos y mezquindades. Tuvo una concepción sublime de la amistad, y como amigo nadie le superaba en lealtad, en compañerismo y en anhelo de servir. Alguien ha dicho que compadecerse es de hombres, pero regocijarse del ajeno bien, es de ángeles. Y Nepomuceno Gómez fue de éstos: gozaba con la felicidad del prójimo, porque

su corazón era un lago diáfano de bondad, y su alma un jardín donde reventaban en floraciones de exquisita fragancia las más bellas virtudes cristianas.

Padre solícito y afectuoso; fiel y tierno esposo; hermano nobilísimo; católico de piedad acendrada y cindadano ejemplar en sus múltiples actividades, Nepomuceno Gómez fue modelo en todo senti-

¡Nepomuceno, camarada noble y amigo insuperable: cuando arrecie la lucha en el cuotidiano batallar, invocaremos tu constancia y valor; en las horas de máxima angustia, cuando los guijarros del camino destrocen el alma y conviertan en arambeles llagosos nuestros corazones, invocaremos tu abnegación y templanza espiritual; cuando el asco y el rencor a la humanidad nos invadan, invocaremos tu bondad y los bellos sentimientos cristianos que siempre conjugaste, y cuando la perfidia y la traición nos muerdan, invocaremos tu lealtad. Y con estas perennes invocaciones, que tienen la virtud del talismán, tus amigos que bregan aquende nuestras generosas barricadas, no desfalleceremos.

Tú, Nepomuceno, no morirás para tus compañeros de la Sociedad de Mejoras Públicas, porque en los corazones de sus miembros, levantaremos sendos monumentos que perpetúen tu memoria, y alli, camarada noble y amigo insuperable, vivirás honrado y querido como un héroe destinado a la inmortalidad.

> Filemón de J. GOMEZ (Monfile)

#### Resolución

LA SOCIEDAD DE MEJORAS PU-BLICAS DE EL SATUARIO,

CONSIDERANDO:

QUE en la tarde del lunes, 3 de los corrientes, dejó de existir el señor NEPOMUCENO GOMEZ ZULUAGA:

QUE el señor GOMEZ ZULUA-GA desde que se fundó esta Sociedad, entró a ella como socio activo, distinguiéndose por su puntualidad y por la manera patriótica como siempre contribuyó a las labores de progreso y cultura de la Corporación;

QUE como ciudadano, como hijo, como esposo, como padre, como amigo, no desmintió las lumi-nosas huellas que le trazaran su abuelo paterno y su padre, los distinguidos patricios D. Roque y D. Pascual Gómez;

QUE toda obra de progreso, de cultura y de beneficencia, encontró en el señor GOMEZ ZULUA-GA a uno de sus mejores intérpertes, explicándose así por qué siempre tuvo la frase benévola y su apoyo irrestricto para quienes en una forma desvelada y constante vienen luchando desde hace diez y nueve años desde las columnas de «EL SANTUARIANO» por el progreso moral y cultural de esta ciudad; y

QUE es un ineludible deber rendir homenaje a la memoria de quienes, como NEPOMUCENO GO-MEZ ZULUAGA, prestaron sus patrióticos servicios y estuvieron adornados de las más bellas virtudes cívicas y cristianas,

#### RESUELVE:

10.-Lamentar en una forma cordial y sincera la muerte del señor NEPOMUCENO GOMEZ ZU-LUAGA:

IIº-Rendir un férvido homenaje a la memoria del señor GO-MEZ ZULUAGA, para lo cual al cumplirse el trigésimo día de su muerte se hará celebrar una misa por el descanso de su alma y se verificará una peregrinación fúnebre a su tumba. Tanto a aquella, como a ésta asistirán en comunidad, la Sociedad de Mejoras Públicas, su Cuadro de Honor el Centro «MARGARITA U-RREA»; y

IIIº-Colocar el retrato ampliado del señor GOMEZ ZULUAGA en el salón de sesiones de la Sociedad, con la siguiente inscrip-

ción al pié de él:

«NEPOMUCENO GOMEZ, CIU-DADANO DE ACENDRADO ESPI-RITU CIVICO, NOBLE Y GENEROSO AMIGO, MUERTO EL 3 de JULIO de 1939». Como homenaje de gratitud, sus compañeros de la Sociedad de Mejoras Públicas, le rinden este tributo»; y

de dolor.

Por conducto de los honorables socios D. Emilio Salazar y D. Jesús Antonio Yepes, se enviará copia de esta Resolución a la familia del extinto.

Dada en El Santuario, a 8 de Julio de 1939.

El Presidente,

FILEMON DE J. GOMEZ. El Srio.,

ALBERTO PINEDA G

#### MEMENTO

Me tocó asistir al sepelio. Fué el sábado, 24 de Junio, día de San Juan Bautista el Precursor.

La noble, la legendaria, la amada ciudad de Marini!la vestía un luto riguroso. Mutismo en los labics de sus hijos, llanto en los ojos de todos, silencio en las campanas de sus Iglesias, desolación, angustia por todas partes.

Ah! Era que el PADRE TORI-TO había muerto y ya se iba a dar sepultura a los despojos que guardaron aquella alma noble,

blanca y bella.

Ni Manuel Ossa, ni Jesús Antenio Hoyos, ni José Miguel Jiménez, ni Mauricio Ramírez, ni Jesús María Rojas, todos ellos de inteligencias lúcidas, oradores de alto vuelo, reconocidos intelectuales, lograron en sus bellas oraciones, en sus sentidos discursos, decir todo lo que fué y significó para esta región oriental el PBRO. MATEO DE JESUS TORO. Menos podrá hacerlo este siemple borronador de cuartillas de papel. Es que para ello, se hace necesario escribir varios volúmenes. Empero, no será este un obstàculo, para que mientras aquellos volúmenes se escriban, mientras áureas y bien tajadas plumas hagan el elogio merecido del ilustre desaparecido, diga yo que fuí su sincero admirador, de la preciosa vida de este Apóstol del Bien, lo siguiente:

Plácida, tranquilamente, su cuna se meció en la hospitalaria y noble ciudad de Abejorral. Allí pasó los primeros años de su encantadora niñez, y luego con sus padres se trasladó a la población de Aranzazu, cuando a la sazón era Cura Párroco de ésta, el santuariano Pbro. D. Eliseo Gómez Zuluaga, quien conociendo las grandes cualidades de virtud y de talento del joven TORO, le prestó su apoyo decidido para continuar sus estudios. En el centenario Colegio de San José de Marinilla hizo sus primeros estudios secundarios. Habiendo ingresado al Seminario Conciliar de Mede-

IVo-Levantar la sesión en señal ellín, allí se dió a querer de sus superiores y condiscipulos. Las sagradas órdenes del Presbiterado las recibió de manos del Illmo. Señor Joaquin Pardo Vergara, el memorable dia 24 de Septiembre del año de 1892. Fueron sus compañeros de órdenes, los Pbros. D. Fernando Mejía, Lázaro Montes y Mariano Villegas. Por sus extraordinarias capacidades, fué destinado a desempeñar varias cátedras en el Seminario, en donde dejó recuerdos imperecederos.

Nombrado Cura de Marinilla, allí ejerció su sagrado Ministerio, durante màs de treinta y cinco años. Ya habrá quién exponga con lucidez lo que fué y significó el PADRE TORITO, para Marinilla y para toda la región oriental.

Respetuosa, reverentemente me descubro ante los despojos mortales de quien por el mundo pasó únicamente haciendo el bien, y como el sándalo procuró darle sombra a sus adversarios inescrupulosos, y perfumar con aromáticos bálsamos las heridas que le abrieron.

Alma blanca y pura de MATEO DE JESUS TORO, ruega por mi.

El Santuario, VII 5-39.

Ramón E. Gomez J.

#### Resolución No. 10

LA SOCIEDAD DE MEJORAS PUBLICAS DE EL SANTUARIO.

CONSIDERANDO:

QUE el 23 de los corrientes falleció en la vecina ciudad de Marinilla el R. P. Mateo de J Toro:

QUE el R. P. Toro fue honra verdadera del clero antioqueño, tanto por su vasta ilustración, como por sus prendas morales y sociales:

QUE la caridad cristiana fue virtud descollante en la personalidad del P. Toro, y esto explica el cordial y sincero afecto que le profesaron los pobres y meneste-rosos de Marinilla y de toda la región de Oriente, los que hoy lloran con justa razón tan irreparable pérdida;

QUE el P. Toro fue un apóstol decidido de la educación pública y nunca escatimó su prestigio, su influencia y sus capacidades para ponerlas al servicio de la cul-

QUE el P. Toro con visión, abnegación y comprensión admirables defendió a toda hora y en todo lugar los derechos del Oriente Antioqueño y los fueros sagrados de sus habitantes, siempre perseguidos y hostilizados, defensas y actitudes, que por desgracia le

acarrearon muchos sinsabores, que él soportó con su reconocida entereza y en obsequio de la verdad y la justicia, a las que no podía sacrificar, sin traicionar su pensamiento y su recta e invul-nerable conciencia de Pastor de un pueblo trabajador, cristiano, sufrido y patriota; y

QUE el P. Toro mostró siem-pre una deferencia especial por El Santuario y por sus hombres,

RESUELVE:

PRIMERO-Lamentar muy sinceramente la muerte del ilustre, virtuoso y meritorio sacerdote R. P. MATEO DE J. TORO;

SEGUNDO.-Rendir un cordialísimo y respetuoso homenaje a su memoria veneranda, y abrir una suscripción entre los hijos del Oriente Antioqueño para levantarle un busto en la ciudad de Marinilla: v

TERCERO.—Transcribir sendas copias de esta Resolución a su familia, al Sr. Cura de Marinilla, al H. Concejo Mpal. de la misma ciudad y a la prensa para su pu-

El Santuario, 24 de junio de 1939 El Presidente:

FILEMON DE J.GOMEZ.

El Secretario:

ALBERTO PINEDA GOMEZ.

#### Resolución

EL PATRONATO ESCOLAR UR-BANO DE EL SANTUARIO,

CONSIDERANDO:

QUE en la tarde del 23 de los corrientes dejó de existir en la ciudad de Marinilla el muy distinguido y benemérito Sacerdote, D. MATEO DE JESUS TORO, después de haber soportado con je-sucristiana resignación, durante largo tiempo, cruel enfermedad;

QUE el Pbro D. MATEO DE J. TORO desempeñó con extraordinario celo y acierto, durante más de 35 años, el Curato de la importante Parroquia de Marinilla, y por ende, la Vicaría Foránea de San Mateo;

QUE durante toda su vida mostró especial dilección por toda esta región oriental, por cuyos in-tereses supo velar ahincada y patrióticamente;

QUE por su espíritu progresista y emprendedor, por su amor a la educación pública, por su gran caridad y exquisito dón de gentes, el Padre TORO se hizo acreedor a la gratitud y admiración de to-dos quienes lo conocieron;

QUE la muerte de tan n.erito-

rio Sacerdote constituye un positivo duelo para la Iglesia y para la Patria, muy especialmente para la región del oriente antioqueño.

#### RESUELVE:

1º.—Lamentar, como en efecto lamenta en una forma sincera, la muerte del sabio y virtuoso Sacerdote, D. MATEO DE JESUS TORO:

2º. Rendir un respetuoso homenaje a su memoria, en la forma como se acordará posteriormente; y

30.—Levantar la sesión en señal de duelo.

Sendas copias de esta Resolución, con nota de estilo, se enviarán al señor Vicario General de la Arquidiócesis, a la Dirección de Educación Pública, a los honorables Concejos Municipales de Marinilla, Abejorral y Aranzazu, al señor Cura de Marinilla y a «El Santuriano» y «Heraldo de Oriente», para su publicación.

de Oriente», para su publicación. Dada en El Santuario, a 28 de Junio de 1.939.

El Presidente,

RAMON E. GOMEZ S.

El Secretario,

ARPIDIO ZULUAGA G.

#### Flechitas Marianas

«Llevemos siempre al cuello la medalla de María. Bueno sería que al reverso tuviera la imagen del Sagrado Corazón de Jesús, y tuviese aplicada la bendición con que substituye a los Escapularios. Besémosla con frecuencia, acordándonos de nuestra Madre María.

Pongamos en cada una de las piezas de nuestra casa una imagen de María y palparemos su protección.

Tengamos cuidado de que nuestros hijos y sirvientes amen a María y que lleven un Rosario con una medalla suya, para que les sirvan de escudo; que comulguen en sus fiestas, vistan sus escapularios y pertenezcan a alguna de sus cofradías.

Que jamás nos falten una flor, una lámpara, un acto de amor para María.

Que no haya un día en que dejemos de rezar el Rosario con la familia y los criados. Leámos-les algo instructivo sobrela devoción a María, como su «Vida», el «Catecismo en ejemplos», «Gloria de María» etcétera, puesto que existen muchos libros que la alaban, ensalzando sus privilegios y virtudes.

Acostumbremos pronunciar a



Pbro. Leandro Pineda.

#### Pbro. Leandro Pineda

Ha fijado su residencia en El Santuario, su tierra nativa, este benemérito sacerdote y muy apreciado amigo nuestro. Verdadero Ministro de Cristo, siempre ha transitado por la vía recta de la sinceridad y la virtud, apetecien-do la gloria de Dios y sin arredrarse de los obstáculos que le salen al paso a todos los que recorren los itinerarios de la verdad y la justicia. El Padre Pineda, con el ejercicio de las virtudes teologales y cardinales, ha hecho fecundos en su alma los dones y frutos del Espíritu Santo, y es de los varones que «santo galardón reciben» porque «viven mansos y humildes en la humana guerra».

Nosotros tenemos motivos especiales para regocijarnos con la presencia del P. Leandro Pineda en la ciudad, pues es uno de los favorecedores más generosos de EL SANTUARIANO. Su mano munifica se ha abierto en nuestra ayuda, y su autoridad moral ha estado siempre a la orden para respaldar nuestras actividades. La cuantía del último dón pecuniario que nos ha dado, revela al amigo libre de codicia y tacañería y lo destaca entre nuestros numerosos favorecedores como el Léntulo de esta humilde revista que propugna por la cultura y la moralidad, y que, gracias a su veracidad y nobles fines, liene hoy el respaldo unánime de todos los santuarianos de sindéresis y buena voluntad.

Al saludar cordialmente al querido P. Leandro Pineda, le expresamos muestra gratitud por sus beneficios y nos ponemos irrestrictamente a sus órdenes.

menudo el dulcísimo Nombre de María con devoción, una, veinte, mil veces, pidiéndole que su Nombre bendito sea la última palabra de nuestros labios moribundos, unido al siempre adorab'e de Jesús. En nuestras horas de dolor, repitamos este Nombre que confortará nuestras almas, llenándolas de paz, consuelo y dulzura: ¡María!.

Al pronunciar este Nombre bendito, decía una santa, paréceme que todas las flores, todos los aromas se concentran en torno mío para perfumar el ambiente, mientras inunda mi alma un celestial regocijo. Al decir: María!, desaparecen todos mis trabajos, olvido todas las amarguras de mi vida, y querría repetir siempre y sin cesar, con la frente en el polvo, el DULCE, el SANTO NOMBRE DE MARIA!....

«Oh María, llena de gracia, decía muchas veces San Alfonso de Ligorio, baced que vuestro Nombre sea la aspiración de mi alma». Y a Susón se le oía gritar: «Oh María! Qué serás en Tí misma, si tu sólo Nombre es tan suave y amable?....

«Dios te salve, María!, exclamaba a menudo San Bernardo, y una vez la Santísima Virgen le contestó: «Dios te salve, Bernardo!...

«Salve, Reginal, repetía San Estanislao; y San Francisco Javier le decía al dar la hora: «María, Madre de Dios!, acuérdate de mí».

Imitemos a estas grandes almas, enamoradas de María, siquiera en los días y horas que se le consagran especialmente, y llenémonos de confianza en su maternal bondad.

(Del autor «Ante el Altar»)
P. M. GOMEZ, PBRO.

#### **Obituario**

A la edad de 82 años dejó de existir el respetable anciano D. Nicolás Giraldo, tronco de nume-rosa y distinguida familia. Fue Nicolasito-como cariñosamente le llamábamos-un hombre trabajador y sumamente amable, y a todo mundo trataba con su peculiar simpatía. Miraba las cosas con alegre optimismo y así dejó deslizar su existencia, rodeado de las caricias y ternuras de sus hijos que lo amaban entrañablemente y lo respetaban y reverenciaban como lo hicieran los vástagos de los antiguos patriarcas. A su señora doña Lucita de G., a sus hijos Quírico, Pedro Nel, Cándido, Enrique y Francisco, y a sus so-brinos, los Pbros. D. Policarpo Ma. Gómez y D. Joaquín Giraldo, y a toda la familia de Giraldo, enviamos nuestra sentida expresión de condolencia.

—A los 18 años, al llegar a las fronteras de la «dorada» juventud, se apagó la vida de José Jesús

Ramirez, muchacho virtuoso y que sabía hacerse querer por sus modales encantadores. Plugo a Dios llevarlo a gozar de las delicias infinitas en las mirificas colinas del Edén Eterno, antes de que su alma sintiera las desgarraduras violentas que causan los venda-vales del mal, que soplan terrificos en el embravecido y agitado mar de la existencia. Su residencia no era de este mundo, su puesto estaba al lado del trono de los ángeles, y su alma armiñada con la inocencia y la gracia, abrió sus alas de querube, y en un día del mes de Junio, se voló al cielo. Para su familia, particularmente para su padre, nuestro amigo el distinguido artista don José J. Ramírez, enviamos nuestros sentimientos muy cordiales de pesar.

—A avanzada edad murió en Rionegro la señorita santuariana doña Andrea Ramírez, miembro de muy honorable familia de nuestra sociedad. Nuestro sentido pesar para toda su familia, especialmente para nuestro amigo D. Ma-

nuel Ramírez S.

-A la edad de 48 años entregó su alma al Señor Ramón Antonio Gómez. Si la Naturaleza le negó el oído y la palabra, en cambio lo dotó de una inteligencia asombrosa y de una Intuición desconcertante. Este mudo era unánimemente querido y apreciado, pues con sus dones singulares sabía captarse el afecto de todo el mundo. Sorprendía el modo como este mudo vivía informado de todo movimiento religioso, artístico y social, no sólo local, sino nacional, v hasta mundial. Trabajador tenaz y titánico, fue modelo de laboriosidad, y mientras vivió, la despensa de su casa siempre estuvo abundosa y nunca faltó el pan para los numerosos hijos que levantaba vigorosos y lozanos, merced a sus esfuerzos y a su laborar fecundo. La muerte del mudo, nuestro querido mudo, ha constituído un verdrdero luto para El Santuario. Paz para su tumba y resignación cristiana para su fa-

—De 51 años dejó de existir el honrado y cristiano trabajador D. Mariano Giraldo. Sentido pèsame a su familia.

-De 71 años de edad falleció el señor den Tomás Serna, quien pasó la vida consagrado al trabajo y a la oración. Fue Tomasito un hombre de buena fe (vir bonae fidei) y aunque supo con su trabajar tesonero conseguir fortuna, jamás gozó del fruto de su trabajo. Dios haya premiado su buena voluntad.

—También han muerto recientemente las siguientes personas: Eliseo Castaño de 75 años; María Antonia Salazar v. de Alzate de 85 años; Miguel Antonio Franco de 24; Antonio Ramírez de 70; Dolores Alzate de 75; Rosario Zuluaga de 21 años; Soledad Orozco de 16 y María C. Zuluaga de 10 años. A sus familiares nuestro pésame y una plegaria por sus almas

—En Copacabana, a donde había ido a visitar a sus familiares, murió la virtuosa matrona doña Guillerma Gómez v. de A. Doña Guillerma fue el tipo de la mujer de hogar: abnegada, trabajadora y consagrada a sus deberes domésticos. Dadas sus óptimas cualidades, su muerte ha sido muy lamentada. Acompañamos a los familiares de la extinta en esta hora de dolor, especialmente a su hijo el doctor Manuel S. Aristizábal, residente en Barbosa.

—A la edad de 45 años murió ia señorita Emilia Botero, bija del finado don Teopiste y de doña Luisa de B. Reciba su familia nuestras expresiones de condolencia.

—A muy avanzada edad dejó de existir el señor don Prudencio Mejía, varòn justo que pasó por la vida consagrado al trabajo y a la práctica de las virtudes cristianas. Pésame para su familia y paz a su tumba.

—En el convento de Chipiona de Cádiz (España) murió el R. P. Fray Benito Navarro, de la Comunidad Franciscana, y muy conocido y apreciado entre nosotros, pues a principios del siglo era uno de los predicadores favoritos para realzar con su oratoria las festividades de El Santuario. Consagremos un memento al P. Navarro y elevemos plegarias por su alma.

## Correspondencia

R P. Lubín Gómez L.—El Poblado.—Nos place saber que haya estado recibiendo el periódico con puntualidad y le agradecemos sinceramente su valioso aporte pecuniario. Da Ud. ejemplo a muchos santuarianos, que ni siquiera se toman el trabajo de acusarnos recibo de nuestra revista. Aquí quedamos a sus órdenes P. Lubín.

R. P. Samuel Jiménez—Armenia (A).--Nuevamente hemos recibido otro contingente suyo para el sostenimiento de «El Santuariano». Con sus frecuentes favores, P. Samuel, aumenta la deuda de gratitud que tenemos para con Ud. Sea esta la ocasión para felicitarlo por la confianza que le ha dispensado la Curia al encargarlo de la importante Parroquia de Armenia, donde Ud. realizará una labor benéfica y provechosa

para su feligresía. Como siempre quedan a sus órdenes sus agradecidos amigos de «EL SANTUA-RIANO».

R. P. Ignacio Botero—Presente. Le acusamos recibo de la nueva ayuda que nos ha enviado. Su contingente, como el de tántos sacerdotes que nos apoyan con su dinero, tiene para nosotros un gran significado, que nos enorgulece y estimula para no cejar en esta permanente lucha por la cultura. Le agradecemos mucho, y ya Ud. sabe que las columnas del periódico son suyas, y por lo tanto puede disponer de ellas libremente.

D. Ernesto Salazar.—Granada.— Recibimos \$ 2, que tú, amigo Ernesto, en un forma tan espontánea como generosa, nos has enviado. Te agradecemos cordialmente.

Dña. Laura P. de Pineda.—Presente.—Le agradecemos mucho su óbolo para «El Santuariano». Motivo de ufania ha sido para nosotros el apoyo material y el respaldo moral que siempre nos han prestado las damas de la élite social. Y es sencillamente porque saben que no tenemos miras mezquinas, sino hitos generosos y culturales. Bastaría su apoyo, excelentísima señora, para sentirnos satisfechos con nuestra labor.

D. Gavino Aristizábal.-Presente.-Le agradecemos cordialmente el dinero que nos dio para ayudarnos a sostener el perió. dico. Contar con amigos como Ud. D., Gavino, «limpios de corazón y de alma pura» es francamente satisfactorio. Admira y edifica esa devoción suya por todas las obras buenas. Con una docena de hombres de recta intención, sensatos, patriotas y entusiastas como Ud. D., Gavino, no habría idea benéfica que no se pusiera en marcha, ni causa noble que no triunfara. Desgracia-damente los pueblos carecen de hombres que perciban el valor de las cosas y de las circunstancias que les rodean, y que sepan conjugar sentimientos de nobleza sin dejarse emponzoñar con las envidias y mezquindades tan en boga en los mercados sociales. Ud., D. Gavino, ha sido y es para nosotros el arquetipo del cristiano, del ciudadano, del patriota y del amigo. Por esto nos place tanto su cooperación desinteresada.

R. P. Leandro C. Pineda.—La Ciudad.—Es Ud. muy generoso. No tenemos con qué pagarle. Quedamos obligadísimos.

D. Heladio Villegas.—La Ciudad. Le agradecemos su espontánea contribución. Es el aporte del obrero que sacrifica parte de su salario para satisfacer necesidades de su espíritu y para colmar deseos del corazón. Sepa, amigo Heladio, que nosotros justipreciamos su generosa ayuda para EL SANTUARIA-NO. Y nos enorgullece la amistad y el respaldo de los obreros honorables y laboriosos como usted.

Siempre a sus órdenes.

D. José Manuel Castaño. - Armenia (C) .- Recibimos tu nota y tu rima «Añorando el pasado». Hoy te la publicamos por una especial deferencia para contigo, aunque no nos gusta harto insertar versitos, prositas rimadas y demás yerbas que estilan los melenudos del Parnaso. Estás como despechado ¿Verdad? ¡Cuidado amigo Jomácar como te despicho nas, pues por Armenia anda un mal muy grave y bastante contagioso. Tú sabes lo que hay allende el sepulcro, ya que eres ca-tólico. Es cierto que la muerte es el «término de los males» para el justo, pero para el que muere en pecado, es la inauguración de las penas eternas. No te vayas a dejar infectar de esa morbosa tendencia al suicidio que existe en Armenia de Caldas. El contagio psíquico es más peligroso, y para librarse uno de él, debe tomar muchas precauciones. Con-serva la fe de tus mayores y medita y piensa bien que «es milicia la vida del hombre sobre la tierra» según lo afirmó el torturado de la Idumea en su Sapiensal. ¡Cuidadito, pues, amigo Jomácar, con el sistema ético en vigencia en esa tierra, que no es Aristipo de Cirene, con su escuela cirenaica, poniendo la suma utilidad en el placer presente de los sentidos, el que triunfa, sino Cristo, Dios y Hombre verdadero, con su Sermón del Monte el que ganará la batalla y salvará el mundo.

Perdona el sermón, pero es que Monfile se ha vuelto un Padre de

la O. P.

#### Mesa revuelta

-Nos han visitado recientemente los siguientes sacerdotes: Iilmo. Sr. Canonigo D. Lubin Gómez, Vicario Gral.; el Dr. Ramón Lubín Gómez; P. Lope Duque; P. José Mejía Escobar; P. Jesús Mejía Escobar, P. Valeriano Marulanda; P. Daniel Restrepo; P. Emilio Botero, de Medellín; P. Carlos Gómez V. de Prado; P. Lubín Gómez L. de El Poblado, P. Manuel Mª. Gómez, de Nariño; P. Joaquín Giraldo, de San Roque; P. Policarpo Mª. Gómez, de Granada; P. Ignacio Aristizábal; de Medellín; P. Agustín Gómez, de Marinilla; P. Juan Manuel Botero, de la misma ciudad; P. Roberto Giraldo, de Aquitania; P. Ricardo

Mejía, de Granada y P. Jesús Antonio Gómez, de Medellín.

-Regresaron a Armenia (C.) los jóvenes Miguel Angel Gómez y Luis E. Serna. Los despedimos.

-Para Yarumal siguió nuestro amigo D. Pepe Duque con su señora y su niñita. Cordial despe-

-Tuvimos el gusto de saludar al distinguido caballero bogotano D. Gerardo Pineda, hijo del ilustre santuariano Coronel Anselmo Pineda.

-Han llegado de Maceo, D. Pedro P. Ramírez y su señora; de Armenia (C), D. Chucho Aristizá bal y su señora Dña. Hermilda Castaño de A.; de Bello D. Francisco Olarte y su señora Dña. Rosario G. de O.; del Quindío, después de largos años de ausencia, D. Jesús Mª. Zuluaga; de Bogotá, el joven Hernando Argemiro Gó-mez; de Cocorná Dña. Concha Ramírez v. de G., y sus hijas, y Dña. Clara de Londoño; de Ansermanuevo D. Jesús Ocampo; de Armenia D. Eleázar Orozco y de la Costa D. Julio Salazar. Para todos, nuestro atento y cordial saludo.

-Prepárese para el centenario de su ciudad natal. Arregle el frente de su casa. No se descuide.

-Tuvimos ocasión de saludar a nuestro amigo y favorecedor D. Gerardo Hoyos, quien, procedente de San Roque, estuvo visitando a sus familiares.

-A establecerse al Retiro siguió D. Pedro C. Aristizábal, su señora Dña. Clara de A. y sus

hijitos.

-Entre sus familiares, pasando las vacaciones anuales, estuvieron nuestros amigos D. Antonio J. Zuluaga, empleado del F. C. de Antioquia y D. Luis E. Gómez G., Admor. de Rentas de Cocorná.

-Ha llegado a la ciudad, a encargarse de la Telegrafía, la Srta. Rosalba Botero. La saludamos.

- Visitando a sus familias estuvieron en la ciudad: D. Tulio Pineda de Bogotá; D. Francisco González de Palestina (C).; D. Horacio Zuluaga Y. con su señora, de Envigado, de Angelópolis, D. Ismael Gómez; de Ansermanuevo D. Pedro Ocampo y su señora; de Bogotá y de paso para la Costa, el Dr. Vicente A. Pineda; de Manizales D. Francisco Arango Cuartas; de Alejandría D. Roberto Zuluaga; de Medellín, los doctores Pedro Claver y Félix A. Gómez, el Dr. Manuel T. Yepes y su señora; Dña. Julia Gómez de G. y su hija Rosario; las señoritas Agripina Gómez, Hermelina y Tulia Ramírez; de su finca de Cocorná D. Heladio Arias; del Carmen de V. D. Carlos y D. Manuel Betancur; de Salazar, D. Manuel Pineda Gi-

raldo; de Rionegro Dña. Petroni. la v. de Macía; de Venecia el joven Alfonso Giraldo; de Aquita-nia D. Román Zuluaga; de Sonsón D. Jorge Gómez A.; de Me-dellín D. Heriberto Ramírez, D. Luis A. Ramírez y su señora Dña. Lucila Ochoa de R.; de Donmatías D. Luis Salazar, y de Medellín José Mejia G.

—Siembre árboles y realizará Ud. una obra digna de encomio.

No sea egoista,

-De Versalles regresaron las señoritas Graciela Henao y Emma Gómez H. Las saludamos.

-Para «La Honda» (en Grana· da) siguió D. Cupertino Gómez con su familia. Antenta despedida.

-De Medellín, a pasar sus vacaciones, ha llegado el simpático y bondadoso joven Fco. León Zulunga, Redactor de «El Heraldo de Oriente». Lo saludamos con especial

-Para Sopetrán, a encargarse de una sección de la Escuela Urbana de varones, siguió el joven Jesús A. Ramírez Tobón.

-Para la misma ciudad siguió el Dr. Bernardo Gómez Botero, nombrado Juez del Circuito.

-Para Pereira siguió el joven

Hernando Zalazar Z.

-Regresó a Medellín D. Luis Ramírez y su señora Dña. Himelda Z. de R.

--- Saludamos a los jóvenes Pedro Luis, Luis N., Abelardo y Juan C. Gómez y Javier Ramírez, estudiantes de la U. de Antioquia, quienes se encuentran en la ciudad disfrutando de sus vacacio-

-Después de catorce años de ausencia, regresó de la Costa Atlántica el Sr. Henrique Ramírez, a quien sa'udamos muy atentamente.

- Visitando a su hermano Constantino, estuvo en la ciudad la espiritual señorita Graciela Zea

-También estuvieron en la ciudad las señoritas Felisa Arambu-

ro y Carolina Bravo.

-De Cocorná nos han visitado recientemente los señores D. Ramòn E. Serna, D. Ramón y D. Joaquín Hoyos, D. Manuel y D. Ignacio Serna V., D. Eusebio Ramírez, D. Ananías Quintero, D. Francisco Zuluaga y la señorita Trinidad Ramírez.

-De la misma población se encuentra en la ciudad D. Chepe Zuluaga, su Sra. Dña. Celsa Rosa de Z. y su familia. Nuestro

atento saludo.

 Con motivo de la inauguración del Convento de Concepcionistas estuvieron entre nosotros D. Nolasco Posada y su señora Dña. María Londoño de P., D. Esteban Posada y su señora Dña. Ester

Ramos de P., D. Eliseo Londoño, Dr. Juan de D. Posada, D. Bernardo Posada y más de doscientas personas procedentes de Medellín y de Caldas, las que llevaron buenas impresiones de El Santuario, según se colige de la relación que hizo «El Esfuerzo» de Caldas y por las manifestaciones espontáneas que varios de los distinguidos visitantes nos hi-

-Lamentamos el accidente ocurrido al joven Leonidas Gómez, estudiante de la U. C. B. quien sufrió la fractura de una pierna, al ser atropellado por un carro del Ejército, accidente ocurrido en Medellín. Que mejore pronto, son nuestros votos muy sinceros.

-Saludamos al joven Luis Adán Ramírez, quien se encuentra en la ciudad, procedente de Medellín.

-Nombrado Capellán de las Monjas Concepcionistas y Vicario Cooperador de la Parroquia, ha llegado el Pbro. D. Antonio Echeverri Duque, joven sacerdote, muy apreciado por sus virtudes, dón de gentes y por sus especiales dotes intelectuales.

-«El Santuariano» saluda al R. P. Echeverri Duque, con el mayor respeto y atención, pone sus columnas a sus órdenes y hace votos porque coseche opimos frutos en los predios espirituales encomendados a su celo apostò-

-Estuvieron el domingo en la ciudad los jóvenes Claver Arcila, Luis A. y Juan N. Ramírez, procedentes de Medellin.

-- Para Medellín siguió el joven Miguel Ant. Gómez S., hijo de nuestro nunca bien llorado amigo y compañero D. Nepomuceno Gómez. Al despedirlo, le reiteramos nuestro pésame muy sincero y cor-

-A radicarse a Santa Rosa de Cabal siguió D. Felipe Botero con su familia; lo despedimos.

-Tuvimos el gusto de saludar a nuestro amigo y favorecedor D. Andrés Hoyos, quien estuvo visitando a su familia.

-También saludamos a D. Manuel Salazar R. quien estuvo en la ciudad procedente de Medellín. Aprovechamos esta oportunidad para enviarle nuestra condolencia por la muerte de su hermano político D. Nepomuceno Gómez, inolvidable amigo nuestro.

-Procedente de Cocorná estuvo en la ciudad D. Ramón E. Gómez, competente maestro de aquella población.

-Del Retiro, con su señora y su niñito, llegó D. Antonio García. Los saludamos.

-Por pocos días y con el fin de ayudar a instalar algunas novicias en el convento de Concepcionistas, estuvo en la ciudad la clarisima dama Dña, Eva Arango de Y, esposa de nuestro ami-go Dr. Manuel T. Yepes.

-Procedente de Manizales y visitando a sus familiares, estuvo en la ciudad la Hermana Cartina María (en el mundo Laura Zuluaga) hija de D. Francisco Zuluaga y Dña. Carlina Gómez de Z.

-Para Popayán, a terminar sus estudios en la célebre Universidad del Cauca, sigue próximamente nuestro estimado amigo Pedro Nel Gómez, joven de inteligencia preclara y cruzado que se deleita y recrea en las justas del espíritu. Deseamos muchos triunfos al amigo Pedro Nel y que corone pronto su carrera de abogado, en la cual ha obtenido ya muchos y resonantes triunfos.

-Regresó de Pereira nuestro amigo D. Josesito Aristizábal. Lo

saludamos.

-Tuvimos el gusto de saludar al R. P. Jesús Ma. Piedrahita, Cura de La Ceja, quien estuvo en El Santuario el lunes pasado, con su hermano D. Pedro y algunos de sus niñitos.

-Estuvieron en Ta ciudad, pro-cedentes de Copacabana, el Dr. Manuel S. Aristizábal, su hermano D. Carlos y la señora Dña. Genoveva Baena de Gómez. El amigo D. Carlos vino a Medellín en avión, de Buenaventura, donde tiene sus negocios, con motivo de la súbita muerte su su señora madre Dña. Guillerma Gómez v. de A. Renovamos a nuestros amigos D. Carlos y Dr. Manuel Salvador, nuestros sentimientos de

-Procedente de Cocorná estuvo en El Santuario en la Fiesta Patronal nuestro dilecto amigo y favorecedor D. Daniel Ocampo, a quien saludamos cordialmente.

-También estuvo entre nosotros, procedente de la misma población, el simpático joven, muy apreciado amigo nuéstro, Arturo Pineda S.

## NUESTRA GARA IL

El primer domingo del mes de Junio tuvimos la satisfacción de escuchar un regio programa que la Junta Pro-Centenario dió por la Radiodifusora «La Voz de Antioquia», con motivo de las fiestas centenarias que El Santuario celebrará en el presente año.

Grande y entusiasmadora fue para nosotros esta hora en la que contemplamos con asombro un pasado glorioso, un presente de triunfos y conquistas y un porvenir lleno de esperanzas, demostrados claramente en la Monografía de El Santuario, cuyo autor, el Sr. Dn. Filemón Gómez, dió a luz en un estilo correcto, conciso y elegante. Las fibras del corazón se estremecieron profundamente al escuchar las dulces armonías que la orquesta de «La Voz de Antioquia» lanzó al teatro del aire con ese gusto artístico que ha sabido dar a sus programas, y en una forma brillante y atrayente. También fuimos sorprendidos por el hermoso programa que galantemente ofreció la «Cervecería Union», el que penetró a nuestros hogares con la nitidez y claridad que supo imprimirle su locutor, y en un estilo armonioso y de pasmosa elegancia. Esperamos que las voces de la madre tierra havan llegado a todos los santuarianos que se encuentran dentro de la República y fuera de ella, para que el amor regional reviva y se acreciente en sus corazones y se demuestre en algo que diga progreso, para que la Justicia corone gloriosamente las sienes de nuestra ciudad, a fin de que pueda ser conocida por aquellos que ni aun siquiera habían tenido una idea remota de su existencia.

Es preciso que la pujanza de esta raza se haga ostensible ante quienes hubiesen pensado alguna vez que la aldea de El Santuario habría de revivir por siempre envuelta en un manto de tristeza, sin esperanza alguna de poder contemplar los esplendores de la civilización.

Es muy urgente que el capital humano que congestiona nuestra ciudad, continúe circulando a todo lo largo y ancho de la República, para beneficiar nuevas regiones, haciendo que a su influjo caigan las inmensa selvas seculares, para convertirlas en fuente abundosa de prosperidad.

Adelante Santuarianos!. No trepidemos!. Tenaz es la lucha, pero el triunfo también es nuestro. Los hermosos horizontes de civilización han empezado a despejarse y en los espacios resuenan los clarines que presagian gloriosa y sublime victoria.

LUNOGO

Por falta absoluta de espacio no publicamos el artículo del amigo Jomácar, pero prometemos hacerlo para el número próximo. Excusas.

# Alubello rostro!



Esa belleza
la consigue
tomando
FORZAN

# Chocolate "Pelayo"

Máxima calidad

Compañía de Chocolates

Medellín-Colombia

"Sus productos delicia del paladar"